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Поздравительное слово  к прихожанам от настоятеля церкви протоиерея Романа Ковальского,
прозвучавшее на новогоднем молебне  31 декабря 2015 года

Многим кажется, что христианство — религия пессимистов, поскольку утверждает, что рай на земле невозможен. «Если так, — нередко спрашивают 
такие противники христианства — тогда зачем трудиться, бороться за что-то, к чему-то стремиться. Не лучше ли тихонько сидеть сложа руки и ждать 
конца?» Авторы сайта  МИЛОСЕРДИЕ.RU решили опросить православных людей — клириков и мирян — которые отнюдь не унывают и не сидят сложа 
руки, чтобы узнать, как они понимают невозможность земного рая и испытывали ли они тем не менее когда-нибудь «райское блаженство»? Публикуем 
некоторые из ответов, показавшиеся нам наиболее яркими. Полную версию можно прочитать, перейдя по ссылке названия сайта.

Дорогие братья и сёстры!
Господь является Творцом истории, кто бы и что ни 

прогнозировал. Так всегда было. Так будет и в новом, 
2016 году. Какие бы предположения ни выдвигали по-
литики, социологи, экономисты или кто угодно другой.

Святые отцы говорят: «Где Бог – там жизнь». И Сам 
Господь свидетельствует о Себе: «Я есмь Путь, Истина 
и Жизнь». Когда мы молимся о себе, о своих семьях, 
о нашей стране, о всём мире, нам нужно возложить 
твёрдое упование на Господа. В конечном итоге всё бу-
дет так, как решит Он.

А нам для этого нужно молиться, укреплять свою 
волю, сохранять ум, полагая основание нашей жизни в 
исполнении заповедей Божиих.

И главная заповедь – возлюби Господа Бога и ближ-
него, как самого себя.

Мы с вами верим и знаем, что, когда мы заботимся и 
делаем что-то для нашего ближнего, Господь заботит-
ся и благословляет нас. «Милости хочу, а не жертвы» 
- говорит Бог в Своём Слове. И мы верим, что Он услы-
шит наши молитвы и даст нам и нашим семьям в этом 
году мир, здоровье, благополучие, земные утешения 
– всё, что необходимо для счастья. А мы с вами, братья 
и сёстры, будем трудиться для этого.

Как сказал Патриарх Павел: «Мы не можем создать на 
земле рай, но в наших силах не создать на земле ад!».

Желаю вам утверждения в вере, исполнения надежд 
и чаяний! Здоровья! Пусть Господь оберегает всех нас 
в нашей земной жизни! С праздником!

Настоятель Спасо-Парголовского храма
протоиерей Роман Ковальский

* * *Зачем мятутся народы, и
племена замышляют тщетное?
Восстают цари земли, и князья 

совещаются вместе против 
Господа и против Помазанника 

Его...
Итак вразумитесь, цари;
научитесь, судьи земли!

Служите Господу со страхом
и радуйтесь с трепетом.

Псалом 2, стихи 1-2, 10-11

«Мы не можем создать на земле рай, но в наших силах не создать на земле ад!»

Иеромонах МАКАРИЙ (Мар-
киш), клирик Ивановского Вве-
денского женского монастыря:

— Возможность построить 
рай на Земле мы, христиане, 
отрицаем точно так, как физи-
ки отрицают возможность соз-
дания вечного двигателя. При 
этом хотя вечный двигатель и 
невозможно создать, мы все-таки строим раз-
ные двигатели и добиваемся улучшения их ка-
чества. Так же и с земной жизнью: мы должны 
делать её лучше... Разумеется, мы не сидим, 
сложа руки, а если кто-то сидит, то это его лич-
ная вина перед Богом и людьми.

Христианство — поистине радостная рели-
гия. «Возрадуется душа моя о Господе» — вот 
принцип жизни каждого христианина. Каждый 
священник в одной из молитв Вечерни читает: 
«Возрадуется сердце мое». А если человек не 
чувствует в своей душе этой радости, то значит, 
что-то не так в его душе, надо искать причину 
отсутствия радости. Радость – это нормальное 
состояние христианина!

Все что связано с Божественной Литургией: и 
само совершение таинства, и причащение ве-
рующих, и просто пребывание в церкви — всё 
это наполняет душу неземной, но в то же время 
и земной, радостью. Радостью, которая связы-
вает Небо и Землю.

Владимир ХОТИНЕНКО,
режиссёр:
— Я считаю, что смысл на-

шего пребывания здесь, на 
земле не в стремлении по-
строить внешний рай, а со-
всем в другом. Жизнь никогда 
справедливой не будет. Боль, 
страдания, несчастья здесь бу-
дут всегда. Поэтому эту жизнь можно сравнить 
с вызреванием в ещё одной утробе, из которой 
мы должны выйти максимально здоровыми. 
Здесь постоянно идёт борьба добра и зла (и я 
уверен, что так будет всегда), человек участвует 
в ней и формируется как личность.

В то же время «рай на земле» вполне до-
стижим, как внутреннее состояние челове-
ка, «Царство небесное внутрь вас есть». И его 
вполне можно, хоть трудно, достигнуть, нужно 
только работать над этим, жить по заповедям 
Господним. Этому состоянию нельзя дать опре-
деление и никогда не знаешь, отчего оно появ-
ляется. Для меня оно меньше всего связано с 
творческим самовыражением. Иногда оно по-
является даже от простого созерцания приро-
ды ранним утром или вечером на закате.

Светлана КЕКОВА, поэт:
— Поврежденная грехом 

человеческая природа стала 
неспособна к созидательному 
творчеству, возвращающему 
райское состояние. Поэзия мо-
жет передать ощущения рая 
(равно как и ада). «Поэзия есть 
Бог в святых мечтах земли», — 

сказал В. А. Жуковский...
Сторонний наблюдатель ничего не поймет в 

Православии, ибо он находится «во тьме внеш-
ней». Что ему сказать — приди и виждь: «Бог 
есть любовь»... А ограничения накладывает на 
себя сам человек абсолютно свободно, и это 
ограничения на грех, то есть на зло. Настоя-
щий христианин лучится радостью Христовой. 
Он делится ей со всем и вся. Митрополит Ан-
тоний Сурожский говорил, что никогда человек 
не придёт к вере, если не увидит свет Христов в 
глазах другого человека.

Илья КУСКОВ, руководитель 
автобусной службы спасения 
бездомных «Милосердие»:

— Я думаю, напоминание о 
том, что рай на земле невоз-
можен — призыв не к бездей-
ствию, а к разумной, эффектив-
ной работе. Не надо строить 
дом на песке, поскольку он всё 

равно будет разрушен. Главная наша цель — 
поиск Царства Божия, но есть и простые чело-
веческие радости: семейная жизнь, рождение 
ребенка. И церковная жизнь — радость духов-
ная и земная. Я помню, как лет в 18 впервые 
причащался на Пасху! Не знаю, можно ли это 
назвать ощущением рая, но духовная радость 
была огромная.

Тема
выпуска:

 Или почему   «РАДОСТЬ - НОРМАЛЬНОЕ СОСТОЯНИЕ ХРИСТИАНИНА»?

ИЛАРИОН, епископ Венский и 
Австрийский:

— Если мы и не можем по-
строить рай на Земле, то это не 
значит, что мы не можем избе-
жать ада на Земле. Рай — это то, 
что создано Богом. Ад создаётся 
свободной волей людей. Ад — 
это состояние противления Богу, 

нежелание быть с Богом, сознательный отказ 
от исполнения заповедей Божиих. Мы не мо-
жем создать на Земле идеальное общество, но 
мы можем избежать ада, создать (и это касает-
ся как целых народов, так и отдельных семей 
или людей) такие условия, в которых человеку 
будет хорошо жить. Это зависит прежде всего 
от того, как мы относимся друг к другу.

Моменты ощущения райского счастья у 
меня бывают довольно часто: прежде всего 
они связаны со служением Божественной Ли-
тургии. Литургия — это момент соприкосно-
вения с Царством Божиим. Во время Литургии 
мы предвкушаем те блага, которые нас ожида-
ют в Царстве Небесном. Во время Литургии Бог 
особенно близок человеку. В момент принятия 
святых Христовых Таин человек соединяется с 
Богом не только духовно, но и физически. И 
это ощущение присутствия Бога и есть момен-
ты райской радости.

Елена МАЙДАНОВИЧ, переводчик и изда-
тель трудов вл. Антония Сурожского:

— Никак не согласна, что христианину пред-
писана пассивность и безрадостность. А как же 
апостольское «всегда радуйтесь»? И кажется 
преп. Серафим поучал: «Старайтесь, чтобы вся-
кая душа радостна была, потому что радостной 
душе легче найти Бога».

Митрополит Антоний Сурожский часто по-
вторял, что дело христианина — строить такой 
град человеческий, который был бы отражени-
ем Града Божия, где первым Гражданином мог 
бы быть Человек Иисус Христос. Убедитель-
ность христианства в том, что оно даёт возмож-
ность радоваться среди скорбей. Да, рай на 
земле не построить, но можно дать сколько-то 
радости тем, кто рядом с тобой, и это — дело 
любви Божией.

 Господь - Творец истории 

https://www.miloserdie.ru/article/hristianstvo-religiya-pessimistov/

